

Señala De la Madrid libertades en riesgo

ANTONIO MARTÍNEZ

MONTERREY.- En México no se ha desarrollado un sólido Estado de derecho, en parte por la falta de respeto a las libertades y a las leyes, planteó ayer Enrique de la Madrid.

Al participar en una conferencia sobre Estado de derecho y gobernabilidad democrática, el ex Secretario de Turismo consideró que la inseguridad que se registra en el país pone en entredicho garantías ciudadanas como el libre tránsito.

“¿Tenemos realmente libertad de movimiento? ¿Podemos transitar por todas las zonas de nuestro país? ¿Realmente podemos ejercer ese derecho? Yo creo que no”, expresó.

“No es un tema, por cierto, de que haya o no transporte público, es que haya la seguridad de que te puedas mover por todo el País”.

Mencionado como aspirante a contender en las elecciones presidenciales de 2024, De la Madrid consideró importante reconocer que no se ha desarrollado lo suficiente la cultura de respeto al Estado de derecho.

“Creo que es nuestra mejor apuesta es si una ley se considera injusta, cambiémosla, pero lo que no es posible es que alguien argumente que a una ley que se considere injusta, no la obedezcas”, dijo en la Facultad de Derecho de la UANL.

Ante ex funcionarios estatales, el actual director del Centro para el Futuro de las Ciudades del Tec de Monterrey refirió que en una reforma electoral como la que promueve el Gobierno federal también impacta en el Esta-

do de derecho, al considerar que se puede debilitar al INE.

“No viene al caso hacer reformas en materia electoral, y menos cuando estamos ya a punto de entrar a una elección”, explicó, en referencia a los comicios de 2024.

“Ninguna de ellas se justifica ni es lo suficientemente relevante para correr el riesgo de meterle incertidumbre a las elecciones”.





■ Enrique de la Madrid dictó una conferencia en la Facultad de Derecho de la UANL.



AMLO por Freud



Como siempre para Andrés Manuel todo se trata de él, de su pasado y sus traumas. Cuánta falta le hizo haber ido a terapia.

En su política extranjera a conveniencia, Andrés Manuel salió hace unos días a defender a la vicepresidenta de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner, quien enfrenta una posible condena de 12 años de cárcel por presuntos actos de corrupción.

Además de firmar una carta de apoyo, le dedicó a la situación legal de la ex presidenta Kirchner unas palabras en la mañanera, porque cuando se trata de defender a los amigos AMLO se olvida de su cacareada no intervención.

Al alegar a favor del régimen actual argentino, Andrés Manuel utiliza un argumento de risa loca. Al referirse a que el presidente argentino, Alberto Fernández, le pidió su solidaridad frente a la crisis de su titiritera y jefa Cristina, AMLO lo describe así: "Alberto, además de ser una gente recta, honesta, es abogado y buen abogado, entonces no me va a pedir algo que no esté él seguro de que se trata de una injusticia".

Catorce años de inquilino en la UNAM y a López Obrador le pasaron de noche los chistes de abogados.

¿Ahora resulta que un abogado jamás va a cometer una injusticia?

Y si le sumamos que Fernández, además de haber estudiado Derecho, es un político profesional, las posibilidades de verlo caer en la tentación de cometer injusticias, ilegalidades y chapuzas aumenta considerablemente.

Pero más allá de la jiribilla, lo que pinta al Presidente mexicano de cuerpo entero es lo que declaró a la par: "Considero que no se debe de utilizar la impartición de justicia con propósitos

políticos que no se le puede impedir a nadie que quiera participar en política ser candidato o candidata solo porque se fabrica un supuesto delito. Un poco lo que me hicieron a mí cuando el desafuero".

Como siempre para Andrés Manuel todo se trata de él, de su pasado y sus traumas. Cuánta falta le hizo haber ido a terapia, lo que nos hubiera ahorrado a los mexicanos en desatinos y malas decisiones.

En un gobierno unipersonal donde todo pasa por el Presidente su salud mental es primordial. Quizá aún estemos a tiempo de mandarlo con un discípulo de Freud que pueda explorar las siguientes dolencias del Presidente:

- **Complejo de Felipo:** se manifiesta con los sentimientos de odio y adoración que tiene López Obrador hacia el ex presidente Felipe Calderón. Lo detesta, pero no puede dejar de pensar en él.

- **Ellos y Superyó:** el Presidente manifiesta aires de grandeza y le gusta desmarcarse de los demás. Ellos son corruptos, ellos arruinaron todo. Superyó ha solucionado los problemas, terminó con la corrupción y la pobreza.

- **Fetichismo:** en su fantasía trasnochada de los golpes de Estado, Andrés Manuel tradujo su miedo a ser derrocado por el Ejército mexicano a un fetichismo hacia tal organización. Hoy no puede controlar sus impulsos al ver un tanque, una AK-47 o el uniforme verde olivo. Son dueños de sus obras y sus pensamientos.

- **Fobia:** los empresarios, los intelectuales, los académicos, los ecologistas,

las feministas, los artistas, los periodistas provocan sudoración y palpitaciones en el Presidente. La raíz del problema es el mismo: no darle la razón a AMLO. Desde niño mandaba a volar sus piezas de Lego cuando no engancharan bien.

- **Represión:** Andrés Manuel se da cuenta de lo mal que están sus rabietas y trata de reprimirlas, aunque no siempre con éxito. Por eso un día insulta a un empresario en una mañanera y cuando lo vuelve a ver en privado le dice que haga caso omiso y no se preocupe. Es un AMLO luminoso luchando contra su parte oscura.

- **Catarsis:** cuando el Presidente desafía al INE, le permite a sus corcholatas hacer campaña y toma decisiones para afianzar la permanencia de Morena en el poder, López Obrador vive una catarsis que le permite liberarse un poco del coraje del supuesto fraude que le hicieron. Es un ojo por ojo sanador.

En resumidas cuentas, un psicólogo le diría a Andrés Manuel que debe deshacerse definitivamente de sus fobias y traumas. Años luchando por la Presidencia y al llegar, en lugar de disfrutar su momento, se la ha pasado refulfuñando.

Una opción sería que compre peluches y los nombre como sus enemigos: el oso Felipe, el chango Lorenzo, el gallo Claudio. Levantarse y agarrarlos de *punching bags* cada mañana. Sería más feliz él y nos dejaría de transferir sus pasiones a los mexicanos.



‘SI TOCAN A UNO, RESPONDEREMOS TODOS’

Reiteran moratoria legislativa

LA ALIANZA OPOSITORA DE PAN, PRI Y PRD advierte que evitará cambios a la Constitución que destruyan al INE o que imponga una militarización

POR IVONNE MELGAR

Al advertir que vienen los mayores embates del gobierno y de Morena en contra de la oposición, con el propósito de destruir a la coalición Va por México, los presidentes del PAN, Marko Cortés; PRI, Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano, sostuvieron en la Cámara de Diputados que, si tocan a uno, todos responderán.

Reiteraron la moratoria legislativa para evitar cualquier cambio que, alegaron, destruya al INE y que pretenda establecer en la Constitución una militarización que, señalaron, busca apuntalar una dictadura.

Cortés, Moreno y Zambrano se dijeron preparados para afrontar la persecución de sus legisladores, en referencia a los amagos de desafuero que Morena ha perfilado.

En la plenaria legislativa de los diputados federales estas tres fuerzas parlamentarias, el dirigente panista planteó: “Si nos cuidamos juntos, no nos van a poder vencer”.

“Muchos de los que están aquí sentados, hoy puedan tener una amenaza directa del gobierno (...) a todos nos amenazan por razones políticas, una persecución política por no doblegarte ante mí, sólo porque te pongas al lado de

mí, pero hincado”, expuso Cortés Mendoza.

“Vamos a enfrentar el peor de los autoritarismos, desesperado y soberbio (...) Cree que por la buena imagen que tiene, aunque su gobierno esté reprobado en todas las materias, le va alcanzar para imponer a quien pueda ser el siguiente presidente de México, pero no (...) Y como no les va alcanzar, van enfurecer, y es cuando la bestia herida, es más peligrosa: vienen tiempos difíciles”, remarcó el panista.

El dirigente del PAN enfatizó que la reforma que el gobierno pretende con la Guardia Nacional es una salida equivocada y peligrosa.

“A una dictadura como la de Nicolás Maduro, no la sostiene Nicolás Maduro, ni su gobierno; la sostienen las fuerzas armadas de ese país, porque es con la fuerza de las armas con la que se sostiene una dictadura y se vienen violaciones recurrentes a los Derechos Humanos, y eso es lo que no podemos permitir”, alertó Cortés Mendoza.

Por su parte, Alejandro Moreno, también diputado federal, secundó ese llamado: “No podemos permitir la persecución política, que se difame y se calumnie, que se rompa el orden democrático”.

El presidente del PRI

afirmó: “Si tocan a uno, responderemos todos con acciones colectivas, legislativas y partidistas”.

Sostuvo el presidente del PRI que “la Cámara de Diputados será el centro neurálgico de la embestida”.

En el auditorio Aurora Jiménez de San Lázaro, Moreno Cárdenas contó: “A mí me han atacado, me han difamado, me han calumniado, se han metido con mi familia. Lo más importante para mí es el país, es nuestra familia, porque qué le vamos a decir a nuestros hijos en 5, 10 o 15 años, que nosotros permitimos la destrucción de México”, preguntó el dirigente partidista y legislador.

En tanto, el presidente del PRD confió en que la coalición frenará las reformas constitucionales e irá a las urnas en 2023 y 2024. “Hay tiro para enfrentar los intentos de dictadura; hay tiro para el 24, aunque no lo crean algunos de fuera y, sobre todo, en Palacio Nacional. No nos van a echar para atrás porque no les tenemos miedo, aquí estamos de frente y los vamos a vencer”, afirmó Zambrano.





Si nos cuidamos juntos, no nos van a poder vencer. Muchos de los que están aquí sentados, hoy puedan tener una amenaza directa del gobierno.”

MARKO CORTÉS MENDOZA
DIRIGENTE NACIONAL DEL PAN



Hay tiro para enfrentar los intentos de dictadura; hay tiro para el 24. No nos van a echar para atrás porque no les tenemos miedo, aquí estamos de frente.”

JESÚS ZAMBRANO
DIRIGENTE NACIONAL DEL PRD



Foto: Mateo Reyes

Luego de la conferencia de líderes y coordinadores del PAN, PRI y PRD, las tres bancadas se tomaron la foto frente al Palacio Legislativo.





Futuro de dos presidenciables en juego, hoy...

Dos Bocas: ¿alguien cree aún lo de “no somos iguales”.
Hoy, de cara al cada vez más próximo 2024 no será un día más, puesto que en las próximas horas, antes de la medianoche presumiblemente, podría esclarecerse el futuro inmediato de dos de los aspirantes a la nominación presidencial de sus respectivos partidos: el *moreno* **Ricardo Monreal Ávila** y el *blanquiazul* **Santiago Creel Miranda**, ambos por razones imputables a su responsabilidad como legisladores.

A la vista del inicio de sesiones del segundo periodo de la actual LXV Legislatura federal, el diputado panista, exsecretario de Gobernación, sabrá si el oficialismo respetará o no los acuerdos que, para entregar a Acción Nacional, a él mismo, la presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro, se han venido tejiendo o, sí, como prevén algunos, lo convenido podría “venir a tierra”, previa la elección para el cargo a realizarse en torno a las 18 horas. Las apuestas, hasta ayer, le favorecían ampliamente...

No será muy distinta la tarde para el exgobernador de Zacatecas y actual titular de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en la Cámara alta, aunque, en su caso, la dirección de los trabajos en la sede senatorial recaerían no en él, sino en aquel por quien se decantó —**Alejandro Armenta**— y que el lopezobradorismo más radical intenta descarrilar para imponer a un afín a sus intereses —**José Narro, Higinio Martínez, y hasta Gabriel García**— a los de su incuestionable jefe palaciego y su eco capitalino...

Ayer, incluso, en el marco de la plenaria del *morenismo*, uno de sus más abyectos y sumisos miembros, el cuestionadísimo **César Cravioto**, debió ser “aleccionado” por **Monreal**, literal, sobre la división de Poderes y del respeto de la sana

distancia que debe existir entre el Legislativo y el Ejecutivo del que, dijo: “Yo no quiero ser extensión...quiero que seamos un órgano de control constitucional”.

Más aún, cuestionado sobre su posición crítica ante la pretensión de entregar el control de la Guardia Nacional a la Defensa, el zacatecano aprovechó para dejar en claro su origen universitario y su labor como catedrático, a tal grado de esclarecer que la improcedencia de ello “cualquier aficionado al derecho, cualquier estudiante de primer año de derecho lo sabe”.

Veamos, pues, hoy qué ocurre luego que, tras lo referido, el crítico coordinador *guinda* recibió toda suerte de muestras de apoyo y también, de aplausos de sus pares...

ASTERISCOS

* No son escasas las versiones, según las cuales los audios-espionaje que le han hecho a **Alejandro A(m)lito Moreno** estarían por generar la primera “víctima” en la FGR, cuya área de delitos electorales imputará al presidente de Cinépolis **Alejandro Ramírez**, el otorgamiento indebido de financiamientos millonarios a candidatos priistas de Michoacán. Ufff...

* Bien haría algún empleado en la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) en explicar a su impresentable e ignorante titular **Rosario Piedra Ibarra**, la diferencia que existe entre una autoridad administrativa, la cual es el INE del (odiado) **Lorenzo Córdova**, y una judicial como el Tribunal Electoral federal de **Reyes Rodríguez**... para que no ande ¡dando pena!

Veámonos el viernes con otro asunto *De naturaleza política*.

Yo no quiero ser extensión... quiero que seamos un órgano de control constitucional: **Monreal**.





Falla ataque de 4T a la oposición

• Alito ahí sigue arropado por la alianza. Y como dicen que lo que no mata fortalece...

Parece que el *arsenal* que la 4T decía tener acumulado para destruir a la alianza opositora rumbo a 2024 era de salva. A pesar de haber lanzado varias descargas en su contra, los opositores lucen inmunes.

Desde el gobierno mandaron *obuses*, como los que le atizaron primero al dirigente nacional del PRI, **Alejandro Alito Moreno**, con los que todos apostaban a que se derrumbaría. Aunque lo cimbraron, ahí sigue arropado por la alianza. Y como dicen que lo que no mata fortalece...

El siguiente en la lista fue el panista **Jorge Romero**, al que las autoridades de la Ciudad de México lo han querido involucrar con el *cártel inmobiliario* de la alcaldía Benito Juárez, en un intento de asestar un doble golpe: doblarlo en San Lázaro y desactivar a su grupo en capital.

Ambas acciones llevaban *jiribilla*, pues, evidentemente, pensaban que con esos "bombazos" la alianza se quebraría en San Lázaro, con lo que dejarían libre el camino para las iniciativas del Ejecutivo de militarizar por completo la Guardia Nacional y desaparecer el INE.

Y, de paso, impedir que los tres principales partidos de oposición fueran juntos en la capital del país en 2024, pues, si lo hacen, acabarán con el efímero reinado morenista en la ciudad.

Quizá los *pejistas* tendrían que haber leído *El arte de la guerra*, pues para ganar una batalla hay que escoger las municiones adecuadas y el momento exacto del ataque; en ambas fallaron.

Lo de **Alito** es escandaloso, pues, de lo que se escucha en los audios sobre su forma de robar y prostituir la política en su administración, cualquiera habría caído de inmediato.

Pero en el gobierno padecieron el *síndrome de Carlos Ahumada*, que por acelerar la presentación de los *videoescándalos* para derribar al gobierno perredista de la capital en 2004, lo único que logró al final fue fortalecerlo.

Para ganar una batalla hay que escoger las municiones adecuadas y el momento exacto del ataque.

Y es que a pesar de que los audios exhiben al exgobernador campechano haciendo negocios sucios al amparo del erario, no son tan impactantes como las imágenes de **René Bejarano** y **Carlos Imaz** llevándose en portafolios y bolsas del súper los dólares de **Ahumada**.

Los morenos pueden seguir sacando audios, pero a la gente le está cansando el tema **Alito** y ya no impacta igual. Además, para cuando lleguen las elecciones será tema olvidado o, en todo caso, "un asunto viejo", sin el menor impacto.

Con el *cártel inmobiliario* pasará exactamente lo mismo y se pensará entonces que sólo es campaña para perjudicar electoralmente al enemigo.

Cuestión de ver que el lunes pasado salió —¡por enésima vez!— la Fiscalía de **Ernestina Godoy** a *informar* que han detectado 69 inmuebles irregulares y asegurado 46 cuentas bancarias a exfuncionarios de la demarcación.

Muy bien, ¿y por qué no los detienen? Porque eso de convocar a conferencia para no decir nada nuevo sólo los exhibe.

En ambos casos, la 4T está vacunando a sus enemigos y haciéndolos inmunes.

CENTAVITOS

Al tiempo que los dirigentes del PAN, PRI y PRD ratificaban en San Lázaro la alianza Va por México, en el Gran Forum de Taxqueña dos mil mujeres se reunieron para hablar de equidad de género. Llamó la atención la presencia de **Beatriz Paredes**, **Angélica de la Peña** y **Margarita Zavala**, pues no cualquiera tiene esa convocatoria. Y aunque dicen que no la organizó el alcalde de Coyoacán, **Giovani Gutiérrez**, bendito entre las mujeres fue su segundo de a bordo, **Obdulio Ávila**, quien lo representó ante el auditorio. Para que una asociación civil lo haya organizado, tienen una convocatoria que ya quisiera cualquier alcalde.



FRENTES POLÍTICOS

1. Administrando el futuro. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** solicitó al gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, ser el coordinador del proyecto Litio para México, que se encargará de la exploración y explotación de dicho mineral. Tras reunirse con **López Obrador** en Palacio Nacional, **Durazo** dio a conocer que la empresa se instalará en el estado que gobierna y que también tendrá una participación en ella. “Representará una gran oportunidad de desarrollo económico y beneficio para los sonorenses”, indicó en sus redes sociales. Con varias décadas en el servicio público y en la política, desde aquellos tiempos al lado de **Luis Donald Colosio**, el ahora mandatario de Sonora tiene experiencia suficiente. No hará quedar mal al país.

2. Acusan. En esta época en la que cada ser humano es, a la vez, una cámara de video, **Carolina Viggiano**, excandidata al gobierno de Hidalgo, fue captada con **Reyes Rodríguez**, el magistrado presidente de la Sala Superior del TEPJE, quien ostenta el cargo desde el 4 de noviembre de 2016. El encuentro se llevó a cabo en el Indian Paradise, en Polanco, un lujoso restaurante especializado en comida hindú, a altas horas de la noche, donde, de acuerdo con varias versiones, el motivo de esta cuestionable reunión fue ofrecerle al magistrado la económica posibilidad de que brinde un fallo a la gubernatura que hace escasas semanas **Julio Menchaca** obtuvo en las urnas de manera arrolladora. ¿Así se las gastan?

3. Ausencias y presencias. El senador **Ricardo Monreal** anunció que el líder nacional de Morena, **Mario Delgado**, no asistiría a la plenaria de los senadores del partido. Otro de los ausentes fue **Adán Augusto López Hernández**, el secretario de Gobernación, situación que, por cierto, molestó a varios legisladores, pues no le perdonaron que no fuera. Quien sí estuvo presente fue el canciller **Marcelo Ebrard** y, al estar acompañado por **Monreal**, respondieron las dudas de los reporteros. ¿Existe división entre ustedes?, les cuestionaron. Respondieron al unísono: “Nunca ha habido”, y se fueron riendo. A juzgar por lo visto, debe ser cierto.

4. Pegamento. **José Antonio Álvarez Lima**, en la plenaria de los senadores de Morena, expresó: “Me preocupa que en las columnas políticas se hable reiteradamente de que existen dos grupos entre nosotros, un grupo de duros y radicales, por un lado, y, quisiera suponer, que hay otro grupo de superficiales y blandengues, que es lo contrario. Yo francamente no creo en esta división. Estoy seguro que, por encima de las naturales diferencias que todos nosotros tenemos, todos, y hasta ahora lo hemos demostrado, somos leales al compromiso de legislar a favor del pueblo. Por eso, también acepto la invitación de nuestro coordinador (**Ricardo Monreal**) para mantenernos unidos hasta el término de la legislatura”. Se nota que diferencias les sobran, pero pegamento, también.

5. Hablando de montajes. Como parte de los ataques que enfrenta la democracia, está la representación que un alumno de la FES Acatlán montó alrededor de la visita de **Lorenzo Córdova**, consejero presidente del INE. “Usted no es bienvenido en la UNAM. Es un racista y antidemocrático. Usted no tiene la autoridad política, académica e intelectual”, le dijo. **Córdova**, no obstante, respondió de manera correcta: “En la UNAM todos tenemos cabida”. Lo malo es que el joven que increpó es un activista de Morena y eso lo nulifica en el acto. Van con todo contra el árbitro electoral, pero equivocan las formas. La democracia siempre será más fuerte que los gritos de un provocador.



POLÍTICA CERO

JAIRO
CALIXTO
ALBARRÁNjairo.calixto@milenio.com
@jairocalixto

El sector *opositors* no sabe ni a melón

Hay gente necia y los del sector *opositors*. Asombra que, a pesar de los reveses constantes y sonantes que los han llevado por los caminos del oprobio, la frustración y el absurdo, mantienen las mismas estrategias fallidas, aburridas e inútiles como quien se hace adicto a sus costras purulentas.

La mayor demostración de esto son los datos que arrojan las más recientes encuestas en medios a los que no puedes acusar de lopezobradoristas como *El Financiero* y *El País*: mientras la Cuarta transformeichon avanza en todos los frentes, la oposición se va a la B grande de México directito, sin escalas y sin boleto de regreso.

Y todo por insistir en los métodos muy de asquito de la histeria, la paranoia, las noticias falsas, instalados en la lógica de Laura Zapata. O sea, el grito desaforado, el menosprecio y la *filosofía* de cadenero del Baby'O, formatos condenados a cruzazulearla *ad infinitum* y más allá.

Justo cuando Lilly Téllez, la changoleonizadora más rápida del *KukluxPAN*, afirmaba que le ganaría de calle la elección presidencial a Claudia Sheinbaum, las encuestas dicen que en realidad ella y cualquier candidato derechario no sabría ni a melón.

Por alguna extraña razón, que tiene que ver con un empirismo primitivo ajeno al conocimiento científico, parecen insistir los *opositors* en chapalear en los charcos más sórdidos de las categorías freudianas. He venido sugiriendo que se deshagan de sus líderes que son un lastre y los están llevando al infierno de la burla, la caricaturización y la tarupidez. Que corran a Claudio XXX, desháganse de Pedro Ferriz, Martín Moreno, Alazraki y los paleros de Alazraki, y denle su liquidación a *Markitititito*, *Zambranitititito* y a *Alitititito* que han echado todo a perder con su histeria anticomunista. Nada más demodé que alertar sobre una dictadura que solo existe en su mente huérfana de sinapsis, pues en una verdadera dictadura como la que representa mi *Tatankita* Córdova desde el INE, no podrían decir lo que dicen echando espuma por la boca, los ojos chereques y un poco destorlongados.

Entre más plantean la idea de un golpe blando y creen en intelectuales como Crespo, Krauze, Loret, Dressery y Lozano, que le rinden culto a Murillo Karam, más pierden la poca clientela que les queda.

Amiguito *opositors*, entre más digas que no tiene la culpa el *Peje* sino el que votó por él —como la Zapata y Castañeda— se van a quedar solos con su soledad, solos con *Alito* en el McLaren. ■

Entre más plantean la idea de un golpe blando y creen en intelectuales como Crespo, Krauze, Loret, Dressery y Lozano, que le rinden culto a Murillo Karam, más pierden la poca clientela que les queda.



conSciencia

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

@PatyArmendariz

¿Cómo mejorar la democracia en las elecciones?

A lo largo de la historia de México es claro que la intimidación, compra y coacción del voto han sido un constante enemigo del avance democrático. Existen acciones de competencia por el voto que evaden el camino responsable de convencer a las personas, a través de la práctica de comprar el voto y cooptar a los votantes llevándolos hasta las urnas a emitir su voto favorable y hasta incurriendo en prácticas de intimidación.

Esta oferta antidemocrática también perpetúa la corrupción, ya que el costo de compra de voto, acarreo del votante, y pago de estructuras en lugar de construirlas y mantenerlas con ciudadanos convencidos de la agenda del candidato, resulta en campañas billonarias financiadas por los gobernantes locales o agentes económicos que compran por adelantado contratos futuros de obras y servicios al candidato de resultar ganador.

Para inhibir la compra y venta del voto es necesario tipificar ambos como un acto ilegal, medida que ha probado ser exitosa en países como Chile. Ésta no solo inhibiría a los que se dedican a vender su voto, sino blindaría a los que son coaccionados para hacerlo.

En lo referente al acarreo de votantes, cuya prohibición ya se encuentra tipificada en la ley, éste no ha logrado inhibirse, por lo que es

necesario aumentar la pena actual por varios múltiplos. En lo referente a transporte de votantes, propongo el establecimiento de un transporte institucional operado por el Instituto Nacional Electoral.

Para controlar la violencia e ilícitos electorales propongo que intervenga la Guardia Nacional y, en su calidad de fuerza policiaca federal y especializada, sea quien se despliegue en zonas de voto de las comunidades rurales en número no menor al de tres elementos en las casillas de todos los municipios y localidades menores a 500 mil habitantes, instalándose en las casillas de votación

desde un día previo al de la jornada electoral y hasta la remisión de los paquetes y los expedientes de casilla.

Ya es hora de implementar medidas como las que propongo, que enfrenten de una vez por todas al elefante en la sala que los enemigos de la democracia han evadido a lo largo de nuestra historia. ■

Para controlar los ilícitos propongo que intervenga la Guardia



DINERO

Pubs británicos, en crisis por lo caro de la luz // Durazo, designado zar del litio // Rechazan visita de Córdoba a FES Acatlán

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

“**H**OY, SÁNCHEZ GALÁN –de Iberdrola– es portada (del *Sunday Mail*) en Gran Bretaña, donde es investigado por fraude. En España controla la prensa, es íntimo de Feijóo y cuenta en nómina con Ángel Acebes y Fátima Báñez, del PP; Carmona, del PSOE; el marido de Cospedal o el hijo de Fernández Vara”, escribe en Twitter el periodista @FonsiLoiza, quien acaba de publicar un libro muy exitoso, la biografía no autorizada *Florentino Pérez, el poder del palco*. Narra cómo un presidente de una constructora y un equipo de fútbol es más poderoso que los presidentes de gobierno. A la “lista de Sánchez” podría agregarse a Felipe Calderón y Georgina Kessel, quienes también estuvieron en su nómina. El *Sunday Mail* se ocupó del presidente de Iberdrola con una gran foto en el espacio principal de su portada, porque en el último ejercicio fiscal ganó 11.2 millones de libras –más de 13 millones de dólares–, a la vez que los consumidores están sufriendo una continua escalada en el precio de la electricidad. La publicación también se refiere al caso Villarejo, la causa judicial por la que la Audiencia Nacional investiga las tareas de espionaje de Iberdrola contra políticos y rivales. Si no lo ubican aún, Sánchez Galán es el personaje al que se refirió en días recientes el presidente López Obrador: le llenó el buche de piedritas y le cerró las puertas de Palacio Nacional.

Los pubs en crisis

LOS BRITÁNICOS LE perdonarán muchas cosas a Sánchez Galán, menos que las tarifas de electricidad estén generando una crisis económica en sus venerados *pubs*. Un grupo de cadenas de establecimientos donde acostumbran tomarse su pinta de cerveza, ha advertido de que la subida de los precios de la energía podría provocar una oleada de cierres y ha instado al gobierno a ofrecer un paquete de ayuda. Publicó una carta abierta pidiendo auxilio; lleva la firma de las cadenas Greene King, Admiral Taverns, JW Lees, Carlsberg Marston's, Drake & Morgan y St Austell Brewery. Las empresas afirman que algunas subidas de precios “superan 300 por ciento de las facturas energéticas anteriores a la pandemia, y el aumento medio actual ronda 150 por ciento” en todo el rubro. El sector energético está en poder de empresas privadas, como Iberdrola, y el gobierno sólo juega el papel de regulador. Pero tienen en la nómina a políticos y líderes de opinión.

Créditos

DEBE SER DICHO: la gran mayoría de las empresas se financian con los créditos que les extienden sus proveedores, no los bancos. Así que la Encuesta Nacional de Financiamiento de Empresas 2021, elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores debe leerse bajo esa luz. Dice que en 2021, las empresas en México tuvieron que tomar acciones para sobrevivir tanto a la crisis sanitaria como económica, lo que llevó a tres de cada 10 a renegociar los financiamientos que tenían o aplazar pagos a proveedores, entre otras modificaciones en su operación, obligadas por la emergencia sanitaria.

El zar del litio

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR encargó la coordinación de la empresa estatal Litio para México (LitioMx) a Alfonso Durazo, gobernador de Sonora. Es en esa entidad donde han sido ubicadas las mayores reservas. “(El presidente) me confirió la responsabilidad de coordinar los esfuerzos para dar continuidad a este proyecto”, escribió el gobernador norteño.

Ombudsman Social

Asunto: casi el paraíso

SE DESPRENDE DE la lectura de su columna del lunes que ya estamos en el paraíso. Le pregunto: ¿y lo de los mineros de Coahuila, qué, también es parte del paraíso? ¿Y la situación en Chiapas? ¿Y la cada vez más creciente miseria de los pensionados por los chanchullos del IMSS? ¿Y la falta de medicinas e interrupción de tratamientos en el IMSS? Las respuestas las tengo, ojalá y un día escriba sobre esto.

Graciela de la Rosa (via gmail)

R: NO RECUERDO haber escrito una sola línea que diga que estamos en el paraíso. Dije que la oposición se la peló y debe sentirse en el infierno. Dicho con todo respeto.

Twitterati

LORENZO CÓRDOVA NO es bienvenido en la UNAM. Hoy le recordamos que es un racista y que el INE que él dirige es el principal enemigo de la democracia. Denuncio que autoridades de la FES Acatlán agarraron mi teléfono y cortaron el video.

Alejandro Torres (@AleAtorres01)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com



Petróleo e ISR impulsaron los ingresos del gobierno

- Reporta Hacienda aumento de 5.3% en los recursos de enero a julio
- Se logró compensar el subsidio a la importación de los combustibles

COMPENSÓ LA CAÍDA EN EL IEPS

Petróleo elevó los ingresos públicos

Reporta Hacienda aumentos en la recaudación de los impuestos sobre la renta y al valor agregado

DORA VILLANUEVA

El repunte en la recaudación de los impuestos sobre la renta (ISR) y, en menor medida, al valor agregado (IVA), así como las entradas derivadas de la venta del petróleo, impulsaron un incremento de 5.3 por ciento en los ingresos públicos entre enero y julio, pese a los costos que implica para las finanzas públicas el subsidio a la importación de gasolinas, reportó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

En contraparte, en este reajuste de los ingresos, y con nuevas medidas de austeridad perfiladas por el gobierno federal, el gasto del sector público a julio aumentó 3.4 por ciento, producto de costos de la deuda, los incrementos en Turismo y Bienestar, que tienen recargados los programas prioritarios de la actual administración —el Tren Maya y las transferencias de gobierno— y los pagos que se deben hacer este año por los bonos del IPAB.

Hacienda reportó que los ingresos presupuestarios entre enero y julio sumaron 3 billones 862 mil 53 millones de pesos, 5.3 por ciento más que el año pasado. Los petroleros siguen empujados por el precio internacional del crudo y en ellos se registró un crecimiento de 39.3 por ciento, el cual logró compensar

la caída en la recaudación del impuesto especial sobre la producción (IEPS) a gasolinas.

De enero a julio del año pasado ingresaron 507 mil 517 millones de pesos por la venta de petróleo y sus derivados; en 2022 esta suma alcanzó 760 mil 936.1 millones. La diferencia de 253 mil 419.1 millones de pesos todavía logra compensar los 209 mil 525.3 millones que son el saldo neto de lo que cayeron los ingresos por IEPS a gasolinas y la pérdida de 56 mil 811.5 millones de pesos que ha resultado de subsidiar este impuesto en lo que va del año.

En general, más allá del IEPS, los ingresos tributarios sumaron 2 billones 341 mil 430 millones, uno por ciento más que el año pasado. El ISR escaló 15.3 por ciento, un incremento de 276 mil 89.7 millones de pesos, en parte por las reformas a la subcontratación que busca frenar la evasión fiscal a través de *factureras*, y lo hizo 4 por ciento el IVA, con 79 mil 882.7 millones de pesos más.

Como notas al margen del *Informe de finanzas públicas* a julio, la Secretaría de Hacienda defendió en Twitter el subsidio a combustibles a través del IEPS, ya que “ha probado su eficacia en preservar la estabilidad en los precios de los combustibles” y ha evitado que la inflación alcance 14 por ciento.

La dependencia adelantó que la pérdida recaudatoria por el subsidio a las gasolinas ya llegó a su máximo e irá a la baja, dado que el estímulo adicional puesto en marcha en marzo “alcanzó su mayor nivel en junio de este año y se refleja en las cifras de las finanzas públicas al mes de julio, con un mes de rezago por el proceso de devolución”.

La Jornada

El Poder Judicial es aún campo de corrupción: AMLO

El Poder Judicial es aún campo de corrupción: AMLO



El Poder Judicial es aún campo de corrupción: AMLO

ECONOMÍA

Petróleo elevó los ingresos públicos

Petróleo elevó los ingresos públicos



Hacienda reportó que el gasto programable –el que va a atender programas sociales, servicios y políticas públicas– fue de 2 billones 982 mil 128 millones de pesos, 1.6 por ciento más que en el periodo de enero a julio del año pasado. Creció este rubro, pero su componente de operación se redujo 3.4 por ciento a tasa anual, debido a recortes en la contratación de servicios personales.

En la Secretaría de Turismo el gasto aumentó 155.7%

Por dependencias, el avance del gasto está recargado en la Secretaría de Turismo, que ejerció 56 mil 641 millones de pesos, 155.7 por ciento más que el mismo periodo del año pasado y con un plazo cada vez menor para concluir el Tren Maya. En Bienestar, el ejercicio de 192 mil 852 millones de pesos rebasó en 47.1 por ciento el del mismo periodo de 2021. Y, en menor medida, también destacan la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas con un incremento de 38.4 por ciento; Trabajo y Previsión Social, 31.2, y Medio Ambiente, 22.2 por ciento.

Los ramos con menores recursos ejercidos este año son mayoría. Como parte de los conceptos generales, las provisiones salariales y económicas –bajo la que se agrupan las remuneraciones de los servidores públicos– cayeron 23.1 por ciento; las aportaciones a estados y municipios lo hicieron 0.8 por ciento, y el ejercicio de entes autónomos –donde además de organismos como el Instituto Nacional Electoral, se encuentran los poderes Legislativo y Judicial– lo hizo en 10.4 por ciento. Por dependencias, las mayores bajas se encuentran en Economía, 52.1 por ciento, y Energía, 29.3 por ciento.

A raíz de los avances en ingreso y gasto entre enero y julio, el balance público registró un déficit de 254 mil 190.3 millones de pesos, cifra que se compara favorablemente con el déficit previsto en el programa de 466 mil 773.4 millones de pesos, detalló Hacienda. El balance primario alcanzó un superávit de 228 mil 981 millones de pesos,

también mejor a lo calendarizado. Y la deuda neta del sector público se ubicó en 13 billones 387.9 mil millones de pesos, 0.1 por ciento más que en el mismo periodo de 2021.



— ESTADO —
POR ESTADO



#OPINIÓN

OPERACIÓN
CICATRIZ EN
MORENA
DEL EDOMEX

Aguakán, políticos ocultan abusos Edil de León, gusto por opacidad Morena, fiesta y crisis en Puebla



ras la selección de **Delfina Gómez** como virtual candidata por **Morena** para el **Estado de México**, el líder de ese partido, **Mario Delgado**, inició la tarea de apapachar a las piezas clave del morenismo en la entidad, como el senador **Higinio Martínez** y el director de **Aduanas, Horacio Duarte**, del

Grupo Texcoco. Es la operación cicatriz para ir unidos a los comicios de 2023, ante una oposición fuerte en zonas urbanas. Hay riesgo de perder esa elección clave.

QUINTANA ROO: La concesionaria de agua potable y drenaje, **Aguakán**, subsidiaria de **Grupo Mexicano de Desarrollo**, de **Jorge Ballesteros**, tiene hartos a habitantes de cuatro municipios donde opera por abusos y cobros excesivos. Es dueño del agua hasta 2052 y "rey de la denuncias", según **Ricardo Sheffield**, de **Profeco**. Con la consulta popular, que organizó el **INE**, casi 30 por ciento pidió la salida de la empresa, pero no se vinculó el ejercicio democrático. El caso caerá en manos del Congreso local, que encabezará **Marybel Villegas**. **AMLO** observa desde Palacio Nacional.

GUANAJUATO: El talón débil de la alcaldesa de **León, Alejandra Gutiérrez** (PAN), es la transparencia en licitaciones. La regidora **Lucía Verdín** y el excandidato **Pablo Delgado**, de **Movimiento Ciudadano**, denunciaron opacidad en su **compranet**. La panista, altanera, les dijo que los capacitará para su uso. No señora. Esas herramientas deben ser amables y confiables con el usuario. Para eso fue contratada como alcaldesa,

no para andarse placeando en Estados Unidos.

PUEBLA: La llegada de la diputada local, **Olga Romero Garcí-Crespo**, al liderazgo de **Morena**, provocó el malestar de los allegados al suspirante a la gubernatura, **Ignacio Mier**;

la exalcaldesa de la capital **Claudia Rivera**; y el empleado de **Bienestar Federal, Rodrigo Abdala**. No es para menos, les quitaron el control del partido. Ya no tienen forma de usarlo de trampolín al poder y al dinero.

COAHUILA: El líder local del **PRI, Rodrigo Fuentes Ávila**, amenazó al exalcalde de **Parras**: si **Ignacio Segura** pone un pie en el **PRI**, "lo vamos a sacar a chingadazos". Acusan al exedil de apoderarse de terrenos que no tenían dueño en el registro Público. Él se dice protegido del gobernador **Miguel Riquelme** y del líder de los diputados priistas, **Rubén Moreira**. ¿Será?

JALISCO: El gobernador **Enrique Alfaro** le platica a quien se le cruce en el camino la reunión que sostuvo con el secretario de **Gobernación, Adán Augusto López**, en un restaurante de la CDMX. Ahora sí, los acuerdos con **AMLO** los aterrizará con Adán. Muy optimista el emecista quien, por cierto, la **UdeG** y su rector **Ricardo Villanueva** lo traen a punta de toallazos.

ACAPULCO: Vaya berrinche que hace la alcaldesa **Abelina López**, luego de que el líder de **Morena** en la entidad, **Cuauhtémoc Ney Catalán**, exhibiera las trampas que hizo la edil por imponer consejeros estatales en las elecciones de julio. Claro, ganó el equipo de la gobernadora **Evelyn Salgado** y su papá el senador **Félix Salgado**, quienes apoyan a **Claudia Sheinbaum** para la candidatura presidencial.

Exhiben trampas de alcaldesa de Acapulco



EL CRISTALAZO

La decepción de Cárdenas y el tobogán

Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael



Si uno revisa cuidadosamente, no hallará en todo el ámbito de la política nacional, alguien con mayor autoridad moral ni prestigio.

Cuauhtémoc Cárdenas ha unido su trayectoria personal a su labor política. Es un ejemplo de calidad en la izquierda mexicana. Ajeno a dogmatismo y delirios polarizadores, Cárdenas ha vivido en el respeto institucional sin romperse jamás ante los halagos, los elogios o las traiciones. No se quebró ni siquiera cuando sufrió un fraude electoral.

Ante esa circunstancia dejó pasar la revancha o la amargura. El siguió adelante. Es un hombre de Estado, dicen algunos. Yo no lo considero así; es un hombre de historia.

Por eso sus recientes comentarios en torno a la preocupante circunstancia nacional, agravada (¿o generada?) por el autoritarismo (esto lo digo yo; no el ingeniero), deben leerse, no como un tema personal, sino como un aporte crítico desde el corazón mismo de un movimiento desvirtuado. Al menos una expresión de educado desencanto.

CRÓNICA lo consignó así en sus páginas de ayer:

“...El ex candidato presidencial, Cuauhtémoc Cárdenas, expresó su preocupación porque no observa fuerzas transformadoras y menos ve en los partidos una propuesta seria para buscar soluciones a los graves problemas de inseguridad, pobreza, desigualdad y en materia económica que atraviesa México.

“No sé de dónde van a salir las fuerzas transformadoras, una más de mis preocupaciones es que no veo en los partidos políticos ninguna propuesta seria para buscar soluciones a los problemas del país, seguramente están por ahí guardados en las declaraciones de principios, pero son documentos que no están a la vista; pero no veo ninguna acción concreta, ningún curso concreto para buscar efectivamente dar atención a los problemas graves del país”, aseveró.

“Al participar en la reunión plenaria del Grupo Plural del Senado, el también fundador del PRD (...) lamentó la caída que se registra en muchas cuestiones importantes en el país como la desigualdad, la violencia y una

economía que no crece.

“En ese sentido, considero que lo primero que se requiere es evitar que “sigamos en este tobogán en el que hemos estado desde hace muchos años y por ello la importancia de revertir esta situación”.

Dos temas son notables en su desencanto: el primero, ¿dónde fueron expresados?: en la reunión del grupo más crítico dentro del Senado, lo cual agudiza el sentido de las palabras.

Y segundo, la crítica intrínseca ante la imposibilidad transformadora de un movimiento cuyo propósito o “slogan” es la transformación misma, como fin, método y disculpa ante cualquier realidad. Falla notable.

“...Me parece que desde la ciudadanía tendríamos que estar, entre otras cosas, exigiendo a los eventuales candidatos y a los partidos políticos, que nos proponen para frenar primero las caídas y luego revertirlas”.

Esa crítica elegante y diplomática a la insuficiencia del gobierno, tuvo además otro planteamiento igualmente importante: ponerse del lado del INE, frente al cerco tendido en su contra por Morena y su líder:

“... Cárdenas –dice la nota de Alejandro Páez–, expresó su preocupación ante el riesgo de que se pretenda “estrangular” al INE por la vía presupuestal y recalcó que la autonomía de ese órgano electoral es fundamental para México. Insistió en que el INE ha demostrado que sirve para tener buenas elecciones por lo cual debe contar con el presupuesto suficiente para que pueda realizar su trabajo y resistir los intentos de regresión electoral”.

Si a eso se agrega su rechazo a la militarización constitucional de la Guardia Nacional y por ende la Seguridad Pública (“...El cuerpo encargado de combatir a la delincuencia debe ser un cuerpo con mando civil...”), el “corpus” crítico, resulta impecable y avasallante, sobre todo porque a sus palabras no se les puede hallar ni un ápice de interés personal o crítica oportunista a un gobierno cuya mejor descripción la encuentra en una imagen: el tobogán, una pendiente acelerada por la inercia...●



OPINIÓN

José Fernández Santillán

jfsantillan@tec.mx



Los spots del 4^o Informe de Gobierno

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el 24 de agosto que, de acuerdo con la ley, gravó 13 spots, cada uno de 25 segundos, que se transmitirán una semana antes y una semana después de su cuarto informe de gobierno que debe rendir, de acuerdo con la Constitución, mañana jueves 1 septiembre.

En el primero de esos spots, López Obrador aparece de pie, acompañado por personas de la tercera edad, sentadas alrededor de una mesa en un salón de Palacio Nacional. AMLO dice: “Durante los gobiernos neoliberales las pensiones jugosas eran para los expresidentes para los altos funcionarios públicos, ahora las pensiones son para todos los adultos mayores del país, los ancianos respetables. Aquí están conmigo, porque ellos mandan en Palacio Nacional.” No es verdad que solo durante los gobiernos neoliberales, es decir, del sexenio de Carlos Salinas de Gortari (1988-1994) al sexenio de Enrique Peña Nieto (2012-2018), se hayan dado pensiones a los expresidentes. Esas pensiones para los expresidentes, fueron producto de un decreto emitido en noviembre de 1976, por el entonces presidente Luis Echeverría (1970-1976).

Otra falsedad que se desprende de este mismo spot es que “ellos mandan en Palacio Nacional”. En gobiernos populistas uno de los dichos más socorridos es “el pueblo manda”; la realidad quien ejerce el poder, en ese tipo de regímenes, es el autócrata demagogo. Para ello, trata de centralizar las atribuciones que en una república están distribuidas entre el Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial. Además, el autócrata intenta restarle fuerza al federalismo — como mecanismo de contrapeso al poder central— haciendo que los gobiernos de los estados dependan de él sea mediante los “superdelegados” sea mediante la cooptación de gobernadores pertenecientes a otros partidos políticos; si entregan la plaza, se les premia

con puestos en la administración pública, embajadas o consulados.

Esa centralización comprende, de manera especial, el intento de hacerse de órganos autónomos como el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI).

Los demagogos que llegar al poder, reescriben las reglas de la política para inclinar el campo de juego a su favor: “La trágica paradoja de la ruta electoral hacia el autoritarismo, es que los asesinos de la democracia utilizar las instituciones de la democracia —gradual, sutil e incluso legalmente— para quitarle la vida.” (Steven Levitsky & Daniel Ziblatt, “How Democracies Die”, New York, Crown, 2018: 7-8).

Los spots con los que estamos siendo bombardeados, no son invitaciones para oír el cuarto informe de gobierno o simples adelantos de lo que nos dirá López Obrador, sino mensajes propagandísticos de la 4^a Transformación.

El artículo 69 de la Constitución prescribe: “A la apertura de sesiones ordinarias del primer periodo del Congreso asistirá el Presidente de la República quien hará uso de la palabra y presentará un informe por escrito, en el que manifieste el estado general que guarda la administración pública del país.”

En las épocas de oro del Régimen de la Revolución, en efecto, el acto político más importante del año era “el informe presidencial”. El presidente de la república, tras un recorrido triunfal de Palacio Nacional al Palacio Legislativo de Donceles, hacía “uso de la palabra”, y como

la galería era abrumadoramente priísta, pues, el primer mandatario era interrumpido constantemente por sonoros aplausos y vítores.

Las cosas cambiaron cuando irrumpió el pluralismo y la democratización. Aquel ritual faraónico terminó con la fa-

mosa interpelación que le hizo Porfirio Muñoz Ledo a Miguel de la Madrid el 1 de septiembre de 1988. Las interpelaciones, los insultos y las rechiflas se volvieron una costumbre para interrumpir el informe presidencial. Aquello se volvió un circo.

Se optó por entregar el informe presidencial por escrito y hacer una ceremonia alterna, solamente con “invitados especiales” que no hicieran escándalo.

Ahora, en tiempos de la 4^a Transformación, “el estilo personal de gobernar”, como decía don Daniel Cosío Villegas, ha vuelto a aparecer.

No obstante, el populismo de Echeverría es distinto del populismo de López Obrador, sobre todo porque este último ha banalizado la verdad y la realidad. El tabasqueño hace uso de la posverdad y de la realidad alternativa. Ese es el sello distintivo de los spots promocionales de los que nos están atiborrando.

Otro ejemplo es el spot en el que sale López Obrador teniendo un cuadro de Benito Juárez a sus espaldas, diciendo —como en muchos de los spots— “no somos iguales” y resaltado la “honestidad” que caracteriza a su administración. Una mentira más: tomemos, simplemente, el caso de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), un órgano descentralizado creado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) señaló que, en los dos primeros años de este gobierno, Segalmex no fue capaz de acreditar en qué utilizó más de 10 mil millones de pesos (una cifra mayor a la de la “Estafa Maestra”). El titular de esa dependencia, Ignacio Ovalle presentó su renuncia y fue sustituido por Leonel Coata Montaña. Pero, como Ovalle es amigo



de López Obrador, éste nombró a aquél, coordinador del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (Inafed) adscrito a la Secretaría de Gobernación. O sea, impunidad total. Esto, para no hablar de la ristra de cochupos de la familia presidencial.

Otra mentira del tamaño de la catedral es la que AMLO pregona en otro mensaje publicitario: “ningún periodista es perseguido, censurado, hasta se insulta al presidente, pero no hay represión...se garantiza el derecho a disentir.” Entonces, no cuenta el hostigamiento y exhibición que se hace todos los miércoles en la sección “quién es quién en las mentiras de la semana” que pone en riesgo la integridad de los periodistas y sus familias.

¡Vaya desfachatez! ●



En gobiernos populistas uno de los dichos más socorridos es “el pueblo manda”; la realidad quien ejerce el poder, es el autócrata demagogo



Edomex: el futuro del PRI, en manos del PAN

BERNARDO BARRANCO V.

Las elecciones de 2023 en el estado de México se han convertido también en comicios nacionales. ¿Qué importancia real tienen? Se les menciona como la madre de todas las elecciones, la joya de la corona. Son aforismos que juguetean, con ansiedad, la ruta de las elecciones presidenciales de 2024. Como si el Edomex fuera un test con una abultada lista nominal de más de 12 millones de votantes. En realidad, sólo vota la mitad. Sin embargo, en la elección para gobernador en 2023 está en juego la supervivencia del PRI no sólo en la entidad, sino a escala nacional. El *tricolor* llega mermado. Tiene una tendencia electoral a la baja. Ha sido derrotado en comicios intermedios que vienen desde 2016 y 2018. Pese a un ligero repunte en 2021, el partido enfrenta un severo desgaste. Carga el desprestigio y necesidad política de *Alito* Moreno, su dirigente nacional. Un lastre que es referente, porque refresca la memoria de los mexiquenses, de la corrupción como eje de la práctica política del priísmo. El *tricolor* necesita para sobrevivir de la alianza electoral con el PAN y el PRD que, según los lineamientos del INE, se deberá acordar una alternancia de género con la elección de Coahuila. Pareciera que el futuro del PRI está en manos del PAN. Flotan muchas preguntas sobre viabilidad de la alianza, se habla ya de un gobierno de coalición.

1. Una elección atípica. Los tiempos políticos de 2023 se han adelantado. Formalmente el proceso se inicia en enero. Sin embargo, Morena destapó Delfina Gómez ocho meses antes y ha obligado a todos los partidos a acelerarse. Los tiempos electorales y políticos se han precipitado. Hay desorden, propiciado por afanes y ansiedades de los actores políticos. Destapes apresurados y las avenidas plagadas de propaganda. Aspirantes que actúan como candidatos. Se genera una atmósfera de desorden. Un carnaval electoral, porque cada uno tiene su elección ante la complacencia de las autoridades electorales.

2. Destape de Delfina Gómez. Además de haber desordenado los tiempos del proceso, se presenta un fenómeno paradójico. Delfina ha permanecido callada, mientras todo el mundo habla de ella. La oposición, generosa, ha desplegado una propaganda involuntaria. Quien piense que Delfina transita en miel sobre hojuelas se equivoca. Higinio Martínez, quien se había declarado resignado y buen per-

dedor, ahora disputa el control del partido en la entidad.

3. Destape de candidatos de PAN, PRD y MC. Los partidos han destapado a sus aspirantes. El PAN se decantó por Enrique Vargas, diputado local y ex edil de Huixquilucan. El PRD por Omar Ortega, y Juan Cepeda se destapó por MC. Destaca Vargas, quien pone en aprietos al PRI al formular que es el candidato mejor posicionado contra Morena. Sin embargo, tiene una cola larga que le pisen. El PAN se manifiesta favorable por la alianza, pero no descarta ir en solitario en la contienda. En el PRD, en medio de su crisis, tiene sectores que pugnan también por ir solos.

4. Las candidatas del PRI. Todo indica que son las aspirantes Ana Lilia Herrera apoyada por el veterano Arturo Montiel y Alejandra del Moral, favorecida por Alfredo del Mazo. Pareciera intensa la disputa por la nominación. Han sido funcionarias públicas que durante lustros han cubierto diferentes puestos. Alcaldesas, secretarías de Estado, diputadas y senadoras. Son *insiders*, ¿Qué de nuevo aportarán? Cuando han formado parte de la nomenclatura del poder mexiquense. Representan la continuidad, más de lo mismo. Han sido parte de gobiernos priístas que han sumido a la entidad en el abandono, la desigualdad y la inseguridad ciudadana. Se escudan ahora de un discurso feminista cuando muchos preguntamos qué han hecho en sus responsabilidades para detener los feminicidios en la entidad.

5. Alianza electoral titubea. Cada partido trae su elección. Son universos electorales paralelos. Enrique Vargas estira la liga con su "Ruta líder Edomex". Ha iniciado su campaña en municipios para "conocer las necesidades de la población". Mete presión al PRI, que parece traer otro reloj electoral. No se decide por su aspirante; hay pujas; forcejeos, dicen algunos. El gobernador Del Mazo tampoco se deja sentir; cuida las formas en exceso, cuando todos saben que es el elector estelar. Internamente se inclina por que la candidata de la alianza en Edomex sea priísta, pero públicamente es parco. El lastre para la alianza es la presencia tóxica de *Alito*, quien a toda costa empuja la alianza Va por México en el Edomex. El *verde* presume ascenso y trata de venderse caro al mejor postor.

6. Autoridad electoral a modo. Tanto el IEEM como el tribunal electoral están colonizados por el partido en el poder mexiquense. Mientras las calles están abarrotadas de propaganda electoral, permanecen mudos ante los actos anticipados de campaña. Se amparan de manera leguleya en que el proceso aún no ha empezado. De los siete consejeros electorales en el IEEM, seis son manifiestamente priístas. El PRI no sólo es el mayoritario en el consejo, sino es el dueño del instituto con el eterno secretario Javier López Corral, quien articula la complicidad de la mayor parte de los representantes que son generosamente *maicados*.

En suma, estamos ante una elección atípica. Tensa y turbia. El PRI de ganar alcanzaría 100 años en el poder de la entidad. Sin embargo, los números le son adversos y tiene que echar mano del PAN para jugarse su futuro.

“

El lastre para la alianza es la presencia tóxica de Alito



Oposición cierra filas contra 4T y sus reformas

VA POR MÉXICO sentencia que no apoyarán cambios en materia electoral o la incorporación de la GN a la Sedena; llaman a legisladores a "no ceder ante amenazas" políticas

• **Por Yulia Bonilla**

yulia.bonilla@razon.com.mx

CON EL VATICINIO de que se aproximan tiempos difíciles en el Congreso de la Unión, la coalición Va por México cerró filas para hacer frente a Morena y las reformas que este bloque mayoritario defenderá, por lo que lanzó un llamado a no ceder ante cualquier tentación o amenaza que se les pudiera presentar.

En una reunión que congregó a los dirigentes nacionales y coordinadores parlamentarios del PAN, PRI y PRD, la fracción opositora fijó que no apoyarán las reformas que busca la bancada guinda y sus aliados en materia electoral o la incorporación de la Guardia Nacional (GN) a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

En su oportunidad, el líder panista Marko Cortés dijo que ante las presiones que se avecinan, el bloque deberá cuidarse, pues afirmó que todos son amenazados o perseguidos por razones políticas.

De igual forma lanzó un reclamo a Movimiento Ciudadano, que sin mencionarlo, dijo que "apostaron por sí mismos y se hicieron más chicos", y que, de haberse unido, hoy sería otra historia para el país.

Señaló que, después de haber rechazado la reforma eléctrica, la siguiente "batalla" para la alianza será defender al Instituto Nacional Electoral (INE) y asegurar que los consejeros que serán elegidos próximamente sean personas "incuestionables, gente de bien".

El dirigente del PRI, Alejandro Moreno, señaló que la Cámara de Diputados será el "centro neurálgico de embestida" contra la alianza, razón por la que dijo que "ningún diputado puede permitir

que se violente al congreso".

Tras señalar que el bloque opositor es objeto de calumnias, dijo que "si tocan a uno, responderemos todos con acciones colectivas, legislativas y partidistas".

Agregó que la función del Poder Legislativo no es estar de acuerdo con el Ejecutivo, sino de fiscalizarlo, denunciarlo y exigir la rendición de cuentas.

El dirigente del PRD, Jesús Zambrano, retomó la discusión en torno a la adhesión de la GN a la Sedena y remarcó que el problema no es con los militares, sino con "la estrategia fallida de seguridad".

Agregó que la alianza opositora seguirá junta para las elecciones de 2023 y 2024, porque "hay tiro para defender a la Constitución, a las y los niños con cáncer y para defender a México".

EL DATO

ANTE SOLICITUD de procedencia que presentó la Fiscalía General del Estado de Campeche en contra de Alejandro Moreno, éste dijo que tiene "cero miedo" al respecto.

“ NO ESTÁN SOLOS, ante cualquier tentación o amenaza, busquen a sus coordinadores parlamentarios o a los presidentes de partido; hoy nos da la fortaleza poner un alto a este gobierno”

Marko Cortés

Dirigente nacional del PAN





LEGISLADORES de las bancadas del PAN, PRI Y PRD, durante la reunión plenaria de Va por México, ayer.

